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【放大 缩小】

编者按：力学研究所成立六十多年来，力学人遵循钱学森的工程科学办所思想，为推进中国的

近代力学事业、为推动中国的经济国防建设，做出了重要的贡献。老一辈力学人以国家需求为

己任、艰苦创业和奋发拼搏的精神，是力学所60年奋斗史的精髓。本刊在“情系科学”栏目里

陆续推出离退休老同志回忆文章，以展示普通科技人员的风貌。

1970年的夏天，文化大革命已进入第四年，人心思定。那时力学所的研究活动已基本停

止，由于相当一部分的研究室、组被国防科委接管走了，剩下200左右的科研人员受到“斗批

散”的影响，思想也不很稳定。白天，诺大的院子冷冷清清见不到几个人；晚上，昔日灯火通

明的大楼也几乎漆黑一片。 

这时，中央提出“抓革命促生产”，而且力学所新的 “三结合”领导班子成立了，负责抓

生产的是原怀柔分部的主任靳汝泽。当时我的办公室在主楼344房间，与他的办公室相邻，他

经常过来聊天。他对力学所的状况很忧心，因为没有国家任务,大家都无事可做，他说：“这样

下去不行，要把研究工作恢复起来”。他认为：在剩下的研究人员里各种专业的都有，最好是

能找到一个大一点的任务，把各种专业的人才都用起来。我和他有同感，希望不要这样“闲”

下去。他建议可以到科学院的生产组跑一跑，我于是就去了院生产组。也许是因为当时还处于

革命时期，来生产组办事的人不多，很容易就见到了生产组组长宋健。他知道了我的来意后很

爽快地说：“现在科学院负责承担的大任务主要是6403（激光反导），由于上海光机所采用的

釹玻璃固体激光器途径已证明不可行，急需寻找新的途径，欢迎力学所参加探索。” 

对于搞激光，我当时觉得力学转行太大似乎不太合适，只好到院图书馆去，想再找找看有

什么其它方向。结果功夫不负有心人，说来也巧，在对书架上的现刊挨个查阅的过程中，我发

现新到的《Physics Today》期刊上报道了美国号称“第八张王牌”——激光武器的气体动力
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学高能激光器，输出功率达6万瓦。这种气体激光器较传统固体激光先进之处在于可以利用超

声速气流迅速排除废能，所以功率可以不受限制地放大。特别令我兴奋的是，它涉及的主要技

术基础是火箭发动机与超声速流动，这可是力学所的行当！科学院没有别的单位可以和我们竞

争，靳汝泽以及我们一大批力学所的科研人员的希望，就有可能实现了。 

    院生产组宋健对高能激光器的新发展很重视，立即成立了由物理所、力学所、化学所、大气

所组成的四人联合调查小组，力学所派我参加。调查小组走访了北京、上海等有关研究单位，

最后写了一份总结报告，建议正式撤消上光所釹玻璃固体激光器的技术途径，将气体动力学激

光器和化学激光器作为6403任务的技术途径。不久，相关任务书下达到力学所。 

    当时6403任务是国家重大任务，有陈伯达“打卫星”的讲话，更有毛主席的批示，而且气动

激光专业对口，因此得到全所上下一致的赞同。在军管组吴宪翠组长和革委会靳汝泽的领导下

迅速成立激光连（在文革期间，研究室建制被撤销，全所各类人员均按连、排、班组织），共

有理论组、气动组、系统组、光腔组和电激组五个组，约50多人。当时我们缺少集中的办公

室，我记忆特别深的是，这个问题很快就得到解决：当时的五楼自从651室搬走后一直空着，

我们这些研究人员学着造反派撬门进去毫不客气地“占住”，他们远在白石桥的航天五院大楼

里只好眼看着我们占领。对于气动激光研究而言，更重要的是需要足够大的试验场地，我们发

现与我所一墙相隔的科学院汽车修配厂也是搬空了，人员都下放走了，里面600平米的主厂房

正好是现成的实验室，周围的空地也足够建实验辅助设施的需要。一般情况下，要占有主人的

地方可没那么容易，但是6403任务有中央的“令箭”，记得院军管会主任郝梦笔来所察看后不

久，这一大块地方就归入了力学所的版图。 

 回忆起力学所气动激光研究大干快上的1970年到1975年，至今仍令人兴奋不已。激光室

的人没有闲着，对长期运动的厌倦和渴望投身于工作的心情转化成为巨大的力量。由于专业对

口，工作起来熟门熟路，建实验系统需要的许多器材可以到怀柔分部废弃的试验台拆取，专用

的一氧化碳生产车间由自己动手设计加工安装，甚至连厂房都是自已盖的。所以，新的气动激

光实验室不到半年时间就初步建成了，为 “七一”出光献礼准备好条件。为了把气动激光搞上

去，5年间我们进行了3次大会战，研究人员与工人一起对设定的目标进行攻坚，任务需要的时

候不管节假日或白天黑夜，甚至有连续4天4夜不出实验室的经历。时间如此紧要，一天要当几

天过！那时的力学所唯独气动激光大实验室夜间灯火通明。在大家的努力下，1971年7月1日党

的生日那天，首次获得了二氧化碳激光输出；1973年7月1日，获得1400瓦激光功率输出，给

中央发了简报；1975年，又上一个台阶，获得流量10公斤/秒、 3万瓦的激光功率，3秒钟可将

10毫米厚的钢板打穿，这个成果轰动一时。 

 这些都是40多年前的往事了，当初激光室的年轻人现在都成了70开外的老人。尽管遗憾的

是，二氧化碳气动激光因为波长问题后来没有继续发展，让位于更适合做激光武器的短波长化

学激光。但是，对我来说，它不仅学到东西和受到的锻炼使自己终身受益，而且真真实实地享

受到了通过努力奋斗取得成功的快乐，是一段难忘的历史，觉得没有白过，很值得。五年多的

时间里，我对激光从不懂到懂，为后来开展激光加工新工艺研究打下基础。重要的是钱学森郭

永怀在力学所开创的火箭与超声速技术能够传承了下来，二十年后力学所在超声速燃烧和高超

声速推进研究方面能重整旗鼓走在前面也绝非偶然。

 

关于作者——俞刚
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（1938-2018）

简介：俞刚，研究员， 1938年4月27日 出生于上海 。1961年毕业于天津南开大学数学力学

系，同年分配到中国科学院力学研究所工作。先后从事过爆炸力学、气动激光等研究。1980年

和90年代初先后受邀赴美国芝加哥西北大学、西雅图华盛顿大学以及新泽西普林斯顿大学航空

系从事超声速气流混合、燃烧、冲压加速器等合作研究。1992年回国后，在863高技术计划的

资助下，陆续建成国内首个超声速燃烧实验室和高超声速推进实验室，从事超声速燃烧和高超

声速推进研究，相关研究成果得到国际同行的持续关注。1996年荣获863计划10周年先进集体

奖。期间先后两届被聘为863航天高技术先进天地往返运输系统专家，和某火箭专业组专家。
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